

# EL TRABAJO REMUNERADO Y LA DINÁMICA DE LA CONDICIÓN DE LAS MUJERES RURALES: UN ESTUDIO COMPARATIVO ENTRE FERREÑAFE E INCAHUASI

**Paid work and the dynamics of the condition of rural women: a comparative study between Ferreñafe and Incahuasi**

Georgina July Campos Delgado<sup>1</sup>

## RESUMEN

El estudio busca analizar el impacto diferenciado del trabajo remunerado en el proceso de transformación de la condición social de la mujer rural, un caso en el distrito andino de Incahuasi y otro en la zona rural costeña de Ferreñafe, estableciendo diferencias y similitudes de la percepción social y su posición dentro de la estructura social. El estudio tiene un enfoque cualitativo, el diseño metodológico es de un estudio de análisis comparativo de casos, examina y compara dos casos de mujeres rurales, una productora agrícola (Incahuasi) y otra artesana en el sector textil (Ferreñafe); se utilizó la entrevista en profundidad, la técnica de la observación participante y el análisis documental. Los resultados señalan que en Incahuasi el trabajo remunerado en las mujeres tiene un impacto significativo, su dedicación a la labor doméstica y agrícola se transformó a generadora de ingresos y se ha empoderado para tomar decisiones, pero enfrenta desafíos culturales de resistencia y tensión familiar. En Ferreñafe han experimentado cambios en la percepción social y en la dinámica familiar.

---

<sup>1</sup> Doctora, Docente de la Universidad Nacional “Pedro Ruiz Gallo” de Lambayeque- Perú. Correo electrónico: [georginajulycd@gmail.com](mailto:georginajulycd@gmail.com)



Esta obra está bajo una licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-SinDerivar 4.0. Los autores mantienen los derechos sobre los artículos y por tanto son libres de compartir, copiar, distribuir, ejecutar y comunicar públicamente la obra.

Se concluye que el trabajo remunerado transforma la condición social de la mujer rural, con diferencias significativas por particularidades socioeconómicas y culturales. Para Incahuasi el trabajo se encuentra más relacionado a la cultura y la tradición, en Ferreñafe la accesibilidad a los mercados y el turismo dan mayores oportunidades de empoderamiento económico. En ambos casos se visualiza el rol del trabajo en la renegociación de roles de género y la variabilidad de la percepción social del status de las mujeres.

**Palabras claves:** Mujeres rurales, trabajo remunerado, condición social, percepción social.

**Códigos JEL:** J16, J22, O15, R23

## ABSTRACT

The study aims to analyze the differentiated impact of paid work in the process of transforming the social status of rural women, based on two case studies: one in the Andean district of Incahuasi and another in the coastal rural area of Ferreñafe. It identifies differences and similarities in social perception and its position within the social structure. The study adopts a qualitative approach, employing a comparative case study design. It examines and compares two cases of rural women: an agricultural producer from Incahuasi and a textile artisan from Ferreñafe. Data collection methods included in-depth interviews, participant observation, and documentary analysis. The findings indicate that in Incahuasi, paid work has a significant impact on women. Their traditional role, centered on domestic and agricultural tasks, has transformed into income-generating activities, leading to increased empowerment in decision-making. However, they continue to face cultural challenges, including resistance and family tensions.

It is concluded that paid work transforms the social condition of rural women, with significant differences due to socioeconomic and cultural particularities. In Incahuasi, work is more related to culture and tradition, while in Ferreñafe, accessibility to markets and tourism provide greater opportunities for economic empowerment. In

El trabajo remunerado y la dinámica de la condición de las mujeres rurales: un estudio comparativo entre Ferreñafe e Incahuasi

Campos Delgado

both cases, the role of work is seen in the renegotiation of gender roles and the variability of the social perception of women's status.

**Keywords:** Rural women, paid work, social condition, social perception.

**Fecha de recepción:** diciembre 15, 2024.

**Fecha de aceptación:** mayo 6, 2025.

## INTRODUCCIÓN

El trabajo remunerado es un componente fundamental en el proceso de transformación de las condiciones sociales de las mujeres, sobre todo en el ámbito rural en donde roles de género y la tradicional estructura de la sociedad influyen determinantemente. El presente estudio de casos comparativo examina el impacto del acceso al trabajo remunerado en la condición social de dos mujeres rurales, una de la zona andina de Incahuasi y otra de la zona costeña de Ferreñafe, en el Perú.

Existen estudios que han abordado el papel del trabajo remunerado en el empoderamiento económico y social femenino (Saavedra, 2023; García, Cruz y Mejía, 2021; García y Zapata, 2018; Sanchís y Binstock, s/f; Mendoza y Chapulín, 2015; Sosa, 2015; León, 2013, entre otros); algunas investigaciones se han centrado en el impacto del trabajo remunerado sobre la dinámica de poder y el rol de género, reportando autonomía y reconocimiento social sobre las mujeres (Viáfara, 2021; Montreal, Cárdenas y Martínez, 2019; Mora y Constanzo, 2018; Ramírez y Cota, s/f) pero aún siguen siendo escasos o limitados los estudios específicamente del área rural sobre todo andina.

En el contexto rural, las mujeres tienen otros retos relacionados a la accesibilidad de recursos, las oportunidades laborales y en general a la supraestructura de un sistema social eminentemente machista (Calderón y Rodríguez, 2024)

Es fundamental lograr comprender el grado de influencia que ejerce el trabajo remunerado sobre la situación social de la mujer rural con el propósito de plantear intervenciones que contribuyan a incrementar los logros en la equidad de género.

El presente estudio busca favorecer el conocimiento en esta área de estudio, al observar comparativamente el impacto del trabajo remunerativo en la transformación de la condición social en el caso de dos mujeres de dos realidades rurales, costeña y andina, destacando las diferencias y semejanzas en la percepción social de su rol y su posición dentro de la estructura social, el objetivo general es analizar el impacto diferenciado del trabajo remunerado en el proceso de transformación de la condición social de la mujer rural, un caso en el distrito andino de Incahuasi y otro en la zona rural costeña de Ferreñafe, estableciendo diferencias y similitudes de la percepción social y su posicionamiento dentro de la estructura social.

## MÉTODO

El estudio es una investigación de tipo cualitativa porque buscó comprender en profundidad las experiencias personales de dos mujeres rurales específicamente en relación al trabajo remunerado, el nivel de investigación fue descriptiva-interpretativa, descriptiva porque detalla en profundidad las

experiencias en cada caso y es interpretativa porque analiza los significados de cada experiencia (Hernández, Fernández y Baptista, 2010); se hizo mediante un estudio de casos comparativo con dos mujeres rurales, una primera del distrito andino de Incahuasi de 35 años de edad, con 8 años de experiencia; y otra de distrito costero de Ferreñafe, de 37 años de edad, con 7 años de experiencia, con el propósito de analizar la particularidades de cada contexto rural.

En el proceso de recolección de datos se aplicó una entrevista a profundidad a cada una de las mujeres seleccionadas. Se realizó también observación participante, en las localidades de las dos mujeres seleccionadas, Incahuasi y Ferreñafe, mediante la cual se registró las características de los contextos cultural, social y laboral a la vez que la dinámica social cotidiana. Se utilizó un muestreo por conveniencia, seleccionando a dos mujeres representativas que se encontraron disponibles y accedieron a participar en el estudio durante el periodo de recolección de datos. En Incahuasi se seleccionó

a una artesana textil; en Ferreñafe se seleccionó a una mujer que dedica al comercio en el mercado de la localidad. Como instrumento se utilizó una Guía semiestructurada de entrevista en profundidad con 30 ítems, que exploran sistemáticamente las experiencias de las mujeres rurales en relación con el trabajo remunerado, los ítems se han formulado teniendo en cuenta el proceso de categorización y subcategorización, la guía es semiestructurada lo que permitió a la investigadora adaptarse a las respuestas y profundizar temas que se consideraron relevantes. Las entrevistas fueron grabadas con el consentimiento de las dos mujeres participantes, luego fueron transcritas y analizadas aplicando un proceso de codificación temática con el software Atlas.ti.

Se utilizó en el proceso de observación participante el diario de campo que permitió documentar las interacciones sociales, comportamientos, contextos y experiencias. El proceso de investigación se inició el 11 de marzo y finalizó el 9 de agosto del 2024. El procesamiento de análisis de datos incluyó el análisis narrativo, para el reconocimiento de patrones, temáticas y categorizaciones suplementarias a partir de la narrativa de las mujeres participantes. En seguida se realizó el análisis comparativo, se llevó a cabo un proceso de comparación sistemática entre ambos casos estudiados, destacando similitudes y diferencias respecto al impacto del trabajo remunerativo sobre la condición social de las mujeres en cada uno de sus contextos rurales.

## **RESULTADOS Y DISCUSIÓN**

Los hallazgos muestran que en el proceso de transformación de la condición social de las mujeres por medio del trabajo remunerado tiene particularidades propias significativas entre los contextos andino y costeño.

Se pueden reconocer los factores influyentes en el acceso de las mujeres al trabajo remunerado en contextos rurales, el factor económico es el factor motivante para acceder al trabajo remunerado, fue la necesidad de contribuir económicamente en el sostenimiento de la familia. Mientras la mujer de Incahuasi produce su artesanía textil, adicionalmente se ocupa de labores agrícolas en la siembra y la cosecha; la mujer de

Ferreñafe se dedica al comercio informal en las inmediaciones del mercado central. En los dos casos los ingresos han permitido mejorar las condiciones de alimentación y educación de sus hijos. En los factores sociales, en la comunidad andina la resistencia es algo evidente, el trabajo es visto como una actividad de responsabilidad masculina. En Ferreñafe el trabajo remunerado de la mujer es aceptado moderadamente, es común ver mujeres que trabajan y reciben una remuneración. En el factor educación, expresan que mejorar su nivel educativo podría mejorar también sus oportunidades de un trabajo remunerado. En redes de apoyo, en Incahuasi el apoyo comunal y familiar es muy limitado. En Ferreñafe existen mejores oportunidades, grupos de mujeres organizadas y oportunidades de microcréditos, que impulsan su emprendimiento.

Al comparar las transformaciones en la condición social de las mujeres en Incahuasi y Ferreñafe, desde los Roles de género: En ambos contextos el cambio de la percepción de los roles de género es evidente, sin embargo, en Ferreñafe se reporta expectativas por los roles tradicionales. En Incahuasi hay desconfianza, pero una relativa independencia ganada. En poder económico: En Ferreñafe ganó capacidad de ahorro y de decisión en el hogar. En Incahuasi, controla sus ingresos y le es posible contribuir con la educación de sus hijos. En toma de decisiones: En Incahuasi se destaca la participación de las decisiones familiares. En Ferreñafe toma decisiones en la educación y salud familiar, es escuchada con mayor respeto. En salud y bienestar: experimentan bienestar emocional por su independencia ganada, pero afrontan mayor responsabilidad por el trabajo y la carga familiar. El acceso al cuidado de la salud mental es muy limitado.

Al analizar los cambios en la percepción social de las mujeres rurales en Incahuasi y Ferreñafe al incorporarse al trabajo remunerado, se tiene respecto a estigmas y estereotipos que, en Incahuasi se referencia estigmas sobre el rol tradicional de la mujer, se ofrece resistencia, aunque en algunos casos se valora el esfuerzo; en Ferreñafe hay estereotipos menos intensos, pero se acepta localmente su nuevo rol. En Imagen pública en Ferreñafe la percepción ha mejorado, refiere que inspira respeto; en Incahuasi la imagen es conservadora, pero se notan cambios por el

El trabajo remunerado y la dinámica de la condición de las mujeres rurales: un estudio comparativo entre Ferreñafe e Incahuasi esfuerzo de mejora familiar. En cuanto a autopercepción y autoestima, se ha mejorado por su contribución a favor de su propio hogar.

Campos Delgado

Al examinar el rol del trabajo remunerado en el fortalecimiento de la autonomía económica y social de las mujeres, y cómo esto contribuye en su posición dentro de la estructura social, se tiene en control de recursos económicos, las mujeres han gestionado sus ingresos; en el caso de Ferreñafe invierte en su negocio y ahorra; en Incahuasi lo invierte en la educación de sus hijos y para sus necesidades básicas. En participación social, en Incahuasi todavía es limitada, pero ha ganado respeto familiarmente, refleja transformación personalmente; en Ferreñafe se ha incrementado su intervención en actividades comunitarias y redes de apoyo, fortaleciendo su posición social. En la toma de decisiones, consideran sentirse más incluidas en las decisiones familiares; en Incahuasi se pone énfasis en decisiones de carácter económico y educativo, mientras que en Ferreñafe se pone énfasis en las decisiones de salud y bienestar, expresando a su vez el fortalecimiento de su rol familiar. En redes de solidaridad y empoderamiento, hay mayor ventaja para el caso de Ferreñafe en donde existen redes de mujeres que impulsan empoderamientos; en Incahuasi, solo se ha tenido casos de amigas y el círculo familiar que se ha solidarizado con el esfuerzo y desempeño de la mujer artesana.

Al procesar los resultados mediante el software Atlas.ti se puede observar que Incahuasi y Ferreñafe presentan patrones similares en la correlación entre *Roles de Género y Poder Económico* (alta co-ocurrencia en ambos casos). Las alta co-ocurrencia se tiene en la categoría Transformación en la condición social que co-ocurre significativamente con la categoría Acceso al trabajo remunerado y con la categoría Autonomía; co-ocurrencias que expresan que el acceso al trabajo remunerado y el aumento de la autonomía están asociados con la transformación de la condición social de las mujeres. Se observa una alta co-ocurrencia en la categoría Percepción social que co-ocurre significativamente con la categoría Autonomía; co-ocurrencias que expresan que la autonomía esta asociada con la percepción social que se tiene de las mujeres. Se aprecia una alta co-ocurrencia en la categoría Autonomía que también co-ocurre significativamente con la categoría Acceso al trabajo y la categoría Percepción social; co-ocurrencias que expresan que el acceso al trabajo y la percepción social

sobre las mujeres están asociados con la autonomía que han ganado. En términos generales se visualiza que todas las categorías señaladas co-ocurren con la categoría Autonomía, esto expresa que el incremento de la autonomía de las mujeres está asociado con el acceso al trabajo remunerado, con la transformación de la condición social y la percepción social que se tiene de las mujeres. Se debe señalar que son evidentes las diferencias entre Incahuasi y Ferreñafe por las variaciones en el número de co-ocurrencias entre las mismas categorías, lo que expresa diferencias en la importancia relativa o la forma en que estos factores interactúan en cada contexto.

Al hacer un análisis de las co-ocurrencias altas se puede precisar Co-ocurrencia Factores económicos y control de recursos económicos (85), es una fuerte asociación en el acceso a los recursos económicos y los factores económicos generales, entonces controlar recursos financieros está claramente vinculado con la autonomía económica de las mujeres. Co-ocurrencia factores económicos y poder económico (78) fortalece la idea de que los factores económicos son determinantes en la adquisición de y ejercicio de poder económico. Co-ocurrencia autopercepción y autoestima con poder económico (80), esta conexión refleja que el empoderamiento financiero impacta positivamente en la autoestima de las mujeres. Co-ocurrencia toma de decisiones y roles de género (70), esta asociación resalta el cambio de roles de género y su vinculación con una mayor participación de las mujeres en la toma de decisiones, a nivel familiar y comunitario.

El estudio se centró en el impacto que genera el trabajo remunerado en la transformación de la condición social de la mujer en el contexto rural, diferenciando el contexto rural andino y el contexto rural costeño, contextos que tienen particularidades muy significativas, y a partir de la matriz de co-ocurrencias se puede contrastar los hallazgos con la literatura previa, en tal sentido tras la presentación de los resultados se puede advertir que en los dos casos el trabajo remunerado ejerce como generador de cambio social, claramente con visibles particularidades principalmente por los contextos culturales.

En el caso de la mujer de Incahuasi, el contexto cultural andino, el proceso de transformación afrontó una inicial resistencia a causa de las estructuras patriarcales

más enraizadas, situación real coincidente con Saavedra (2023), pero el impacto a largo plazo fue mayor en relación al cambio social. En el caso de la mujer de Ferreñafe, el cambio tuvo una gradualidad mayor con la particularidad de experimentarse menos resistencia, es posible que ello está en consonancia a las condiciones del contexto urbano y a su dinámica moderna, esto coincide con los hallado por García, Cruz y Mejía (2022) respecto a la influencia del contexto en el proceso de la adquisición de un empoderamiento económico de las mujeres. Respecto a las redes de apoyo con aproximada similitud a Viáfara (2021) y Montreal, Cárdenas y Martínez (2019) se destaca la importancia de estas, así como la validación comunitaria en el proceso de transformación social con bastante énfasis sobre todo en el área urbana y escasamente en el área rural, el análisis indica que los factores redes de apoyo (co-ocurrencia: 32) y los factores sociales (45) influyen medianamente para que las mujeres accedan a oportunidades de trabajo, particularmente en Incahuasi. Este aspecto es coherente con estudios precedentes que resaltan la importancia de las redes comunitarias en ámbitos rurales para superar las barreras estructurales (Salas, 2019). En el contexto costeño el nivel educativo de la mujer es más representativo, de lo que puede interpretarse que el capital humano tiene un rol fundamental en contextos menos dependientes de la cohesión social. En la transformación de la condición social, el trabajo remunerado está asociado con transformaciones importantes en relación a roles de género y la toma de decisiones (co-ocurrencia: 70), situación que se confirma en relación a lo hallado por Maguiña-Ballón y Chávez-Somoza (2024),, los mismos que reportan cambios en la dinámica familiar y comunitaria cuando las mujeres toman roles de liderazgo. Pero, en Incahuasi, el empoderamiento económico (Control de recursos económicos:85) refleja ser más determinante, en contraste al caso de Ferreñafe donde las transformaciones se vinculan más a las decisiones familiares (60).

Los hallazgos permiten observar que, aunque en las mujeres se advierte mayor control y autonomía todavía existen barreras culturales importantes, evidentemente estas barreras tienen más énfasis en Incahuasi, lo que coincide con lo hallado por Coloma (2021) y Valega (2020) que pone de manifiesto la resistencia cultural de las comunidades rurales.

## CONCLUSIONES

El estudio permite concluir que el trabajo remunerado tiene un impacto positivo diferenciado en la condición social de las mujeres rurales, marcado por diferencias y similitudes de la percepción social y su posicionamiento dentro de la estructura social.

La co-ocurrencia entre *factores económicos* y *redes de apoyo* (32) indican que las mujeres rurales dependen significativamente de la ayuda comunitaria y familiar para acceder a oportunidades laborales. En Incahuasi, los factores sociales, como las redes de solidaridad (co-ocurrencia: 25), son más decisivas, mientras que en Ferreñafe el nivel educativo (20) es más influyente en el acceso al trabajo. Ello marca una diferencia en los mecanismos de acceso según el contexto.

Los resultados indican una significativa relación entre *roles de género* y *toma de decisiones* (70), resaltando que el trabajo remunerado habilita a las mujeres para asumir roles más activos en la gestión del hogar y la comunidad. La co-ocurrencia entre *poder económico* y *autopercpción* y *autoestima* (80) indica que las mujeres con mayor control de recursos experimentan un refuerzo en su valoración personal. Pero, en Ferreñafe, la transformación se enfoca más en la toma de decisiones familiares (60), mientras que en Incahuasi se centra en el empoderamiento económico (78).

Respecto a los cambios en la percepción social y posicionamiento dentro de la estructura social, se revelan co-ocurrencias altas *estigmas y estereotipos* y *autopercpción* y *autoestima* (20) indicando que las mujeres rurales todavía enfrentan barreras culturales. Pero, la percepción social en Incahuasi muestra una mayor resistencia (co-ocurrencia baja: 12), mientras que en Ferreñafe, la comunidad parece más receptiva a su nueva condición laboral (25). Existiendo entonces una evolución diferenciada en la percepción comunitaria condicionada por el contexto cultural.

El trabajo remunerado ha contribuido significativamente al fortalecimiento de la *autonomía* de las mujeres, demostrado por la co-ocurrencia alta entre *control de recursos económicos* y *participación social* (55). Este impacto es más visible en Incahuasi, donde la autonomía económica (85) tiene una relación sólida con las redes de solidaridad (30),

El trabajo remunerado y la dinámica de la condición de las mujeres rurales: un estudio comparativo entre Ferreñafe e Incahuasi

Campos Delgado

indicando una sinergia entre el trabajo remunerado y el apoyo comunitario para mejorar su posición dentro de la estructura social. En Ferreñafe, el enfoque está en la participación en decisiones familiares (45), reflejando un modelo diferente de autonomía. En Incahuasi, las transformaciones giran en torno al empoderamiento económico y el fortalecimiento de redes de apoyo. En Ferreñafe, la incorporación al trabajo remunerado tiene un impacto más inmediato en la toma de decisiones familiares y la percepción social.

En ambos contextos, el trabajo remunerado contribuye a la mejora de la autoestima y el posicionamiento social, aunque el ritmo y la naturaleza de estos cambios varían según las dinámicas culturales y sociales locales.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Calderón Fajardo, V., & Rodríguez Rodríguez, I. (2024). El turismo como espejo sociocultural: estereotipos y representaciones de género. *iQual. Revista de género e igualdad*(7), 136-166. doi:<https://doi.org/10.6018/iqual.590801>
- Caloma, E. (2021). El impacto del COVID-19 en las mujeres trabajadoras del Perú. ¿Se incrementa la desigualdad y la violencia en el trabajo? *Ius et Praxis*, 53(053), 249-269. doi:<https://doi.org/10.26439/iusetpraxis2021.n053.5064>
- García, J., & Zapata, E. (2018). *Masculinidades indígenas y empoderamiento femenino*. Universidad del Valle. Obtenido de [https://www.researchgate.net/profile/Emma-Zapata-Martelo/publication/329198871\\_Masculinidades\\_indigenas\\_y\\_empoderamiento\\_femenino/links/5fa1f5ed299bf1b53e60f3b9/Masculinidades-indigenas-y-empoderamiento-femenino.pdf](https://www.researchgate.net/profile/Emma-Zapata-Martelo/publication/329198871_Masculinidades_indigenas_y_empoderamiento_femenino/links/5fa1f5ed299bf1b53e60f3b9/Masculinidades-indigenas-y-empoderamiento-femenino.pdf)
- García, V., Cruz, C., & Mejía, C. (2021). Factores que impulsan e inhiben el empoderamiento femenino: una revisión de literatura. *Reflexiones*, 101(1), 121-140. doi:<https://doi.org/10.15517/rr.v101i1.43649>

León, M. (2013). *Poder y empoderamiento de las mujeres*. (U. N. Colombia, Ed.) Colombia: Tercer Mundo Editores. Obtenido de <https://corporacionparaeldesarrolloregional.org/wp-content/uploads/2021/01/Poder-y-empodamiento-de-mujeres.pdf>

Maguiña-Ballón, A., & Chávez-somoza, A. (2024). Impacto de la desigualdad de género en las oportunidades laborales de mujeres peruanas. *Amanta*, 22(44), 38-53. doi:<https://doi.org/10.15648/am.44.2024.4171>

Mendoza, M., & Chapulín, J. (2015). Turismo, trabajo femenino y empoderamiento de las mujeres en bahías de Huatulco, Oaxaca - México. *Estudios y Perspectivas en Turismo*, 24(2), 316-335.

Obtenido de [https://www.scielo.org.ar/scielo.php?pid=S1851-17322015000200008&script=sci\\_arttext](https://www.scielo.org.ar/scielo.php?pid=S1851-17322015000200008&script=sci_arttext)

Monreal, M., Cardenas, R., & Martínez, B. (2019). Estereotipos, roles de género y cadena de cuidado. Transformaciones en el proceso migratorio de las mujeres. *Collectirus*, 6(1), 83-97. doi: <https://doi.org/10.15648/Coll.1.2019.06>

Mora, G., & Constanzo, J. (2018). 'Emprender sin descuidar la casa': posiciones y dinámicas organizativas en una asociación productiva de mujeres rurales. *Cuadernos de Desarrollo Rural*, 14(80), 90-107. doi:<https://doi.org/10.11144/javeriana.cdr14-80.edcp>

Ramirez, L., & Cota, B. (s.f.). *La doble presencia de las mujeres: conexiones entre trabajo no remunerado, construcción de afectos-cuidados y trabajo remunerado*. Margen.org. Obtenido de [https://www.margen.org/suscri/margen85/tereso\\_85.pdf](https://www.margen.org/suscri/margen85/tereso_85.pdf)

Saavedra, M. (2023). *El empoderamiento femenino a través del emprendimiento en la era digital*. Scielo.cl. Obtenido de [https://www.scielo.cl/scielo.php?pid=S0718-39922023000200104&script=sci\\_arttext](https://www.scielo.cl/scielo.php?pid=S0718-39922023000200104&script=sci_arttext)

Salas, M. (2019). Brecha salarial por género en el Perú y su tratamiento: reflexiones sobre la Ley de Igualdad Salarial y su Reglamento. *Ius et Veritas*(59), 240-254. doi:<https://doi.org/10.18800/iusetveritas.201902.015>

- Sanchís, N., & Binstock, G. (s.f.). *Trabajo remunerado y empoderamiento económico. Significaciones y estrategias de las mujeres en Argentina.* Obtenido de [https://asociacionlolamora.org.ar/wp-content/uploads/2020/06/Argentina\\_Estudio-Cualitativo.pdf](https://asociacionlolamora.org.ar/wp-content/uploads/2020/06/Argentina_Estudio-Cualitativo.pdf)
- Valega, C. (2020). *Diagnóstico sobre los estereotipos en el género en el consumo y la publicidad en el Perú.*
- Viáfara, D. (2021). *Sobre el trabajo extradoméstico de las mujeres, las dinámicas de poder en pareja y los roles de género en parejas de sectores altos de Bogotá- Colombia.* Universidad de los Andes. Obtenido de <http://hdl.handle.net/1992/53661>